

reza de mis intenciones". Posteriormente Fernando VII concedió al mayor de los hijos del general Elío el título de marqués de la Lealtad. **1812.**— En este día, el capitán de fragata don José Primo de Rivera se distingue excepcionalmente en un combate contra los insurgentes argentinos, en aguas del Plata. Dirigiendo la operación desde un bote, consiguió desmontar la principal batería enemiga que desde la costa causaba grandes daños a los buques españoles que bloqueaban el puerto de Buenos Aires. A lo largo de su vida, José Primo de Rivera dejó constancia de su extraordinario valor y grandes cualidades, que le llevaron a ocupar los más altos destinos y empleos. Por su valeroso comportamiento en el bloqueo de Buenos Aires, fue distinguido con la Cruz de Marina Laureada.

5

1576.— Muere en Bruselas el Maestre de Campo don Luis de Requesens. Había nacido en Barcelona y su vida militar fue gloriosa y fructífera para España. Fue una de las figuras más relevantes de la batalla de Lepanto, así como lugarteniente del rey Felipe II y jefe supremo de los ejércitos españoles en Flandes. Antes de ocupar el gobierno de los Países Bajos, combatió con señalado éxito por mar contra los berberiscos y realizó grandes proezas.

1658.— Muere en Madrid el ilustre militar y poeta don Francisco López de Zárate, quien desde muy joven sentó plaza en los Tercios de Flandes, donde tomando parte en diversas acciones puso de manifiesto sus altas virtudes morales. Su amor a la Patria y su admiración por los héroes españoles le llevaron a escribir importantes poemas y comedias. Una herida muy grave le obligó a abandonar su vocación de soldado.

1745.— Nace en Bilbao el que había de ser famoso y erudito marino don José de Mazarredo, quien a lo largo de su vida participó en numerosas acciones bélicas, dejando en todas constancia de su pericia y valor. Durante un viaje a Filipinas discurrió el método de las distancias de la Luna al Sol y estrellas zodiacales para obtener longitudes. Entre los días 3 y 5 de julio, de 1797, dirigió brillantemente la defensa de Cádiz, atacada por la escuadra inglesa. Fue fundador del observatorio astronómico de la Isla de León y autor de numerosos trabajos de índole naval. Murió en Madrid en 1812.

1927.— En este día, en los astilleros Echevarrieta de Cádiz, es botado el buque escuela "Juan Sebastián Elcano", que a lo largo de su dilatada singladura ha sido y es conocido en todos los puertos importantes del mundo.

6

1917.— En premio a su valor heroico, S.M. el Rey concede en este día al sargento de Infantería don Manuel López Muñoz la Cruz Laureada de San Fernando. El sargento López Muñoz había protagonizado una proeza singular en el combate de los Castillejos (Ceuta), el 13 de agosto de 1915, donde a pesar de ser herido en dos ocasiones continuó, con sereno valor, al mando de su sección, por muerte del teniente que mandaba la misma.

1938.— Al iniciarse la contienda nacional de 1936, el crucero "Balears" se encontraba en El Ferrol, donde, trabajando a marchas forzadas, se intentaba ponerlo en servicio. A falta de instalársele los cañones de la torreta, entró en servicio en el mes de diciembre y participó en numerosas acciones navales. Rechazó 34 ataques aéreos y sufrió diez en los que le lanzaron 110 bombas. Bombardeó en 33 ocasiones los puertos enemigos y sufrió tres ataques de submarinos. La corta vida de este crucero constituyó todo un acontecimiento. En tal día como hoy, a las seis de la mañana, se hundía tras recibir el impacto de 14 torpedos. Perecieron 900 hombres de su tripulación, entre ellos el contralmirante Vierna. Las dotaciones de los destructores británicos, que se encontraban en la zona, y que acudieron presuros a ayudar a los hombres del "Balears", quedaron admirados del espíritu de nuestros marinos.

7

1539.— Los capitanes españoles, oficiales de Francisco Pizarro, Cárdenas y Vasco de Guevara, fundan la ciudad peruana de San Juan de la Frontera, hoy Ayacucho. Por razones estratégicas y climatológicas, se trasladó la ciudad a un monte inmediato, lugar que ocupa actualmente.

1836.— Tal día como hoy, en Villanueva de la Serena, Badajoz, nace don Laureano García Camisón y Domínguez. Cuando finalizó sus

principio de la gran epopeya de la conquista de Méjico, empresa en la que el genio militar y político de Hernán Cortés brillaría a alturas insospechadas.

1813.— Los invasores franceses atacan Castro Urdiales, villa defendida por unos 1000 hombres y 22 cañones, a cuyo frente se encontraba su gobernador, don Pedro Pablo de Alvarez. A pesar de la superioridad enemiga, la reducida guarnición logró rechazar el ataque. Este mismo día, el sargento Leguina, al frente de quince hombres, asalta el castillo de Fuenterrabía, ocupado por los franceses, haciendo prisioneros a ocho soldados que se hallaban de guardia e inutilizando todo el material existente en la fortaleza. Al ver que acudían numerosas fuerzas francesas, el sargento Leguina ordenó retirarse, llevándose consigo la bandera que ondeaba en el castillo. Por su valor y arrojo, fue ascendido a teniente.

1879.— En este día y año nace en Cuba uno de los más ilustres aviadores militares españoles: el teniente general don Alfredo Kindelán Duany. A los 14 años ingresó en la Academia de Ingenieros, pero pronto comenzaría a destacar en el campo de la aeronáutica. Colabora con el eminente ingeniero Torres Quevedo en la realización del dirigible ideado por éste, es nombrado presidente del Real Aero Club de España y su labor en el campo de la aeronáutica es muy intensa. En 1913 es nombrado jefe del recién creado servicio de aviación. Luego, con el grado de capitán, manda la primera escuadrilla aérea que actúa en la guerra de Africa. Durante la República pide el pase a la reserva y pasa a residir en Suiza. Al comenzar la contienda nacional de 1936 regresa a España y es nombrado jefe de las Fuerzas Aéreas Nacionales. Su labor fue inmensa y a él debe nuestra aviación gran parte de su desarrollo. Por sus cualidades literarias, fue nombrado miembro de la Real Academia de la Historia. Este ilustre aviador falleció en Madrid el 14 de diciembre de 1962.

1925.— En este día el cabo de Infantería Rapela Rodríguez, del Batallón de Cazadores de Montaña de Mérida n° 3, se encontraba guarneciendo la posición de Estigua (Larache). Al prestar un servicio de descubierta, en unión de cinco soldados, observó unos parapetos hechos por el enemigo. Tras ordenar a cuatro de los soldados retirarse a

retaguardia, se adelantó con el otro soldado al objeto de deshacer el parapeto, momento en el que recibieron una descarga que hirió gravemente al cabo y dejó fuera de combate al soldado. El cabo Rapela se mantuvo en su puesto, sin ceder un palmo de terreno, volviendo a ser herido en dos ocasiones más, sin por ello dejar de hacer fuego sobre el enemigo, hasta que recibió apoyo. Por su heroico comportamiento le fue concedida la Cruz Laureada de San Fernando.

1945.— En este día se concede al capitán de Infantería, al servicio de la Aviación, don José María de Ugarte Ruiz de Colunga, la Cruz Laureada de San Fernando, como reconocimiento a su valor heroico demostrado a través de sus numerosas y valerosas intervenciones, que culminaron el 9 de septiembre de 1938 cuando al mando de una escuadrilla actuaba sobre territorio enemigo y era alcanzado con un impacto directo el avión que pilotaba y resultaba herido de gravedad. Sin embargo, dando pruebas de una gran fortaleza moral, logró salvar el aparato y la vida del observador que le acompañaba, igualmente herido, y aterrizó en un aeródromo de la zona nacional. Cinco días después fallecía el heroico aviador.

1741.— Tras una concienzuda acumulación de medios, los ingleses se deciden en este día a llevar a cabo la ocupación de la codiciada plaza de Cartagena de Indias. Una potente escuadra británica de 36 buques de guerra y un centenar de transportes, brulotes y lombardas, a cuyo frente figuraban distinguidos almirantes ingleses, se presentó ante el puerto colombiano. El cañoneo de los buques ingleses desmanteló pronto los fuertes más débiles, aunque los españoles continuaron resistiendo heroicamente durante diecisiete días, al cabo de los cuales se vieron obligados a abandonar el puerto, que fue ocupado por los ingleses y desde el cual iniciaron el bombardeo de la ciudad, que se prolongó por espacio de ocho días. La lucha fue tremenda y la reacción de la guarnición española ejemplar. Al final los ingleses hubieron de reembarcar, tras sufrir la pérdida de veinte barcos y de más de cinco mil hombres. A la hora de buscar a los distinguidos en esta memorable victoria, hay que destacar al teniente general de la Armada don Blas de Lezo, marino insigne, quien fue el alma de la defensa de aquella importante plaza española con unos medios muy pobres y

1813.— En las inmediaciones de la localidad navarra de Lerín, dos batallones mandados por el célebre guerrillero Espoz y Mina infligen una severa derrota a dos batallones franceses, que resultaron materialmente aniquilados. En la brillante acción murieron 28 oficiales napoleónicos.

1866.— Una escuadra española, mandada por el brigadier de la Armada don Casto Méndez Núñez, bombardea durante 12 horas y media la ciudad chilena de Valparaíso, al no haber recibido satisfacción por parte de las autoridades de Chile a los agravios inferidos a España. El bombardeo se llevó a cabo a pesar de las amenazas de las escuadras americana e inglesa que se hallaban en aquellas aguas. A tales amenazas respondió Méndez Núñez con esta frase: "Si os interponéis entre la escuadra y la ciudad, mi deber es echaros a pique". El gran marino español fue siempre un hombre celoso del honor de España y de sus ejércitos.

1939.— Se hace público el último parte de guerra del Cuartel General del Generalísimo Franco, en el que se da cuenta de que aquélla ha terminado, al haber alcanzado las tropas nacionales sus últimos objetivos.

ABRIL

1

1512.— Arriba a las costas de Florida la expedición del gran descubridor y conquistador español Ponce de León. Así, se convertían los españoles en los primeros europeos que ponían su planta en los territorios que hoy constituyen la zona continental de los Estados Unidos de Norteamérica.

1898.— Nace en Madrid, tal día como hoy, el teniente de Ingenieros don Gonzalo Herrán Rodiles, quien, una vez concluidos sus estudios en la Academia del Arma, marchó a Melilla con un batallón expedicionario. El 23 de septiembre de 1925, en el combate llevado a cabo para la ocupación de Morro Viejo, se cubre de gloria al frente de su unidad, desaloja al enemigo de sus posiciones y lucha cuerpo a cuerpo, con granadas de mano y al arma blanca. Tras ser el primero en penetrar en las trincheras enemigas, recibió un disparo en el pecho y fue alcanzado por la explosión de una granada, muriendo sobre el campo de batalla. Su heroico comportamiento le supuso la Cruz Laureada de San Fernando.

1939.— Finaliza el conflicto bélico español que había comenzado el 18 de julio de 1936. A lo largo de casi tres años de lucha, por tierra, mar y aire, los actos heroicos que se produjeron pusieron de manifiesto el temple de nuestra raza. Es un día muy señalado de nuestra historia patria, que invita al recuerdo y al más profundo respeto a cuantos, combatiendo con honor y elevados ideales, cayeron en la contienda.

2

1923.— S.M. el Rey concede la Cruz Laureada de San Fernando al sargento del Grupo de Fuerzas Regulares Indígenas de Tetuán, núm.

I, don Carlos Zarraluqui Sáez, quien el 5 de abril de 1919 tuvo un comportamiento heroico en el combate sostenido en las inmediaciones del poblado de Beni-Salach (Tetuán). El sargento Zarraluqui, no obstante haber sido herido dos veces y sin curarse, continuó combatiendo al frente de sus hombres animándoles con su ejemplo, hasta encontrar la muerte a consecuencia de un balazo que recibió en el pecho después de ocupada la posición.

1954.- A las cinco de la tarde de este día, tras doce años de cautiverio en los campos de concentración soviéticos, llegan al puerto de Barcelona 248 componentes de la División Azul. La odisea de estos hombres fue relatada por el capitán Palacios en el libro "Embajadores en el Infierno". El capitán Palacios había dicho en cierta ocasión a un compañero: "Si algún día regresamos a España, lo haremos por la puerta grande". Y así sucedió. Barcelona recibió clamorosamente a aquellos hombres que regresaban a su Patria, después de haber conservado intacto su sentido del honor.

3

1493.- Los Reyes Católicos reciben a Cristóbal Colón en Barcelona. El insigne almirante da cuenta detallada a los soberanos españoles de su primer y trascendental viaje al Nuevo Mundo.

1588.- El capitán Alonso de Vera, por orden del adelantado Juan Torres, funda en este día la importante ciudad argentina de Corrientes. Los españoles de aquellos tiempos, conscientes de la gran tarea histórica que les correspondía, iban configurando un mundo nuevo y sentando las bases de la magna empresa española en el continente americano.

1914.- En este día, el soldado del Regimiento de Infantería de Córdoba N° 10, don Vicente Vidal Sombá, natural de Benitachell, Alicante, se encontraba realizando un servicio de descubierta, cuando fue atacado por un numeroso grupo de moros. Haciendo gala de un gran valor, combatió heroicamente contra cinco enemigos, a pesar de hallarse herido de consideración, y consiguió deshacerse de ellos. Su heroico comportamiento fue recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando.

1926.- Se crea en España la medalla "Plus Ultra", para distinguir los grandes servicios a la Humanidad de las personas excepcionales.

La primera de estas medallas fue concedida al comandante don Ramón Franco Bahamonde, como reconocimiento a la importancia del vuelo que acababa de realizar en el hidroavión "Plus Ultra".

4

1340.- Muere en aguas de Gibraltar, en un combate contra los musulmanes, el insigne marino don Alfonso Jofre Tenorio, quien, al mando de la escuadra castellana, luchó heroicamente hasta caer acribillado de heridas contra una escuadra muy superior en número. Era almirante de Castilla y gozaba de un gran prestigio fruto de sus victorias navales, entre las que destacaba la conseguida sobre la Armada portuguesa mandada por el genovés Manuel Pezano.

1897.- Nace en Azuqueca, Guadalajara, Teodoro Vives Camino. Ingresó a los 15 años en la Academia de Infantería y tres años después se encontraba ya en Marruecos encuadrado en el Grupo de Fuerzas Regulares Indígenas de Ceuta. Su comportamiento en cuantas acciones intervino fue magnífico durante los seis años que permaneció en la zona del Protectorado. En 1925 realizó el curso de observador aéreo y fue destinado al Grupo de Escuadrillas de Melilla, participando en numerosas acciones de reconocimiento y bombardeo. En 1926, formando parte de la patrulla "Atlántida" participó en el raid de Melilla a Bata y regreso, con notable éxito. En 1927 recibió el título de piloto de guerra. Al sobrevenir el alzamiento militar del 18 de julio de 1936, se incorporó a las fuerzas sublevadas en Guadalajara, donde fue herido en la defensa del cuartel de Aerostación. Condenado a muerte y encarcelado en la cárcel Modelo de Madrid, logró alcanzar la zona nacional en febrero de 1938. Se hizo cargo de la escuadrilla 3-E-14, de "Heinkel 70", y participó en las operaciones de Extremadura y del Ebro. El 6 de febrero de 1939, su avión fue alcanzado por el fuego enemigo y aunque aterrizó en zona nacional, el comandante Vives resultó gravemente herido. Terminada la guerra desempeñó importantes destinos y, en 1946, también un 6 de febrero, cuando regresaba de Barcelona a Zaragoza, su avión se estrelló en las inmediaciones de Fraga, pereciendo este notable aviador que tan excelentes servicios había prestado a España.

selas diez años más tarde, el célebre y valeroso capitán español Sancho de Londoño, quien había adquirido renombre en las guerras de su tiempo. Con esta obra, escrita por encargo del duque de Alba, se quiso dar a las tropas unas directrices a modo de ordenanzas. Además, este libro constituye un notable documento del ejército de Flandes y, en consecuencia, una fuente histórica de primer orden.

1748.— Una escuadra inglesa compuesta por ocho navíos de línea, cinco de guerra y más de trescientos hombres de desembarco, se presenta ante el puerto de Santiago de Cuba. Los ingleses, mandados por el almirante Knowles, intentan apoderarse de la plaza, pero los españoles se baten con singular bravura y les obligan a retirarse, tras hundirles uno de los navíos y causarles más de doscientas bajas. Lejos de la madre patria y con unos medios escasos, los ejércitos españoles de ultramar defendían con honor aquellos territorios que con tanto sacrificio y tanta gloria formaban parte de la Corona de España.

1898.— El gobierno español ordena que la escuadra se dirija a Cuba. En este día, al mando del vicealmirante Cervera, parten del puerto de Cádiz los buques de nuestra escuadra que habrían de protagonizar la desigual batalla naval de Santiago de Cuba, ante la más numerosa y mucho más moderna escuadra norteamericana. El comportamiento de los españoles causaría un sincero asombro a los marinos norteamericanos, que quedaron admirados del valor y alto sentido del honor de nuestros marinos.

9

1805.— La escuadra española, al mando del almirante Gravina, sale de Cádiz con rumbo hacia la Martinica, con el fin de atraer hacia las Antillas a la escuadra inglesa y dejar así expedito el camino del canal, con el fin de realizar un desembarco en Inglaterra en unión de los franceses. El papel encomendado al almirante Gravina se llevó a cabo con magistral precisión. Desgraciadamente no se supo sacar provecho de tan señalada maniobra que nos condujo a la batalla de Trafalgar.

1812.— El gran patriota y célebre guerrillero Espoz y Mina, que poseía un magnífico servicio de información que le permitía conocer perfectamente los movimientos de los invasores franceses, ataca en las alturas de Arlabán a un potente convoy francés, escoltado por

más de dos mil soldados. La sorpresa y el éxito de la acción fueron totales. El convoy fue capturado, se causó a los franceses 400 muertos, mientras el número de heridos se aproximó al millar y el de prisioneros a doscientos. La audacia de nuestros guerrilleros a lo largo de la Guerra de la Independencia corría pareja con su valor y probado patriotismo.

1927.— Se confirma la Real Orden de 15 de septiembre de 1922, por la que se concedía al comandante Franco Bahamonde la Medalla Militar Individual. El detalle de los méritos de este jefe lo ampliaba la Orden General de la Alta Comisaría en Marruecos señalando: "Este jefe ejemplar es acreedor a esta importante recompensa por la perseverante labor desarrollada durante la campaña de Melilla al frente de las dos Banderas del Tercio, siempre en primera línea, sabiendo inspirarles su espíritu esforzado y dirigirles en todo momento con arreglo a los más exquisitos preceptos de táctica militar".

10

1814.— La Guerra de la Independencia toca a su fin. Un ejército anglo-hispano-portugués, mandado por el mariscal Wellington y compuesto por casi 50.000 hombres, derrota a otro francés de 42.000 soldados. Los españoles llevaron la parte más sufrida de la batalla. Nuestros infantes y artilleros se batieron con arrojo y pericia. La batalla tuvo lugar en las inmediaciones de la ciudad de Toulouse, en la orilla este del río Garona. También se distinguió sobremanera el 6º Regimiento de Marina mandado por el brigadier de la Armada don Ramón Romay. Las bajas aliadas se elevaron a más de cuatro mil, de las que dos mil fueron de españoles. La gran pesadilla de la ocupación de nuestra Patria por los ejércitos napoleónicos desaparecía y los españoles recobraban su independencia.

1901.— Nace en este día el sargento de Infantería don Manuel Sánchez Vivancos, de extraordinario comportamiento en la defensa de la posición de Tikun (Larache), donde atacada su fuerza por un enemigo muy superior e invitado a rendirse por medio de los más sutiles procedimientos, se mantuvo firme en su puesto, arrostrando toda clase de privaciones y calamidades, y sabiendo infundir en su reducida gente el ánimo necesario para mantener la posición durante más de un mes, hasta que recibió la orden de evacuarla. Su heroísmo mereció que fuera recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando.

útiles. El día seis intentaron asaltar el castillo, después de someterlo a un intenso bombardeo de la escuadra. Tuvo un papel decisivo en un momento crítico del combate la joven María Pita. La lucha se prolongó hasta el día 19. Una vez más, los españoles demostrarían hasta qué extremos están dispuestos a luchar cuando está en peligro la integridad de la Patria.

1904.— Nace en Melilla Joaquín García Morato, uno de los más célebres aviadores españoles de todos los tiempos. A los veinte años ya era aviador y comenzó a tomar parte en acciones de guerra en la zona de Melilla. Durante la contienda nacional de 1936-39 realizó 511 servicios de guerra, de ellos 144 combates aéreos. Derribó más de cuarenta aviones enemigos. En una batalla aérea desarrollada en el frente del río Jarama, el capitán García Morato tuvo una actuación tan singular y heroica que le valió ser recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando. Falleció, ostentando el grado de comandante, cuando su avión se estrelló en el curso de una exhibición aérea sobre el aeródromo de Griñón, el 4 de abril de 1939. A la hora de rendir un tributo de respeto y admiración a los héroes que han hecho posible nuestra gloriosa tradición militar, el comandante García Morato merece un lugar destacado.

5

1494.— Lanzados los españoles a la sensacional aventura del descubrimiento de nuevas tierras, llegan este día, en el curso del segundo viaje del almirante Cristóbal Colón, a una isla que denominaron Santiago, la actual Jamaica.

1759.— Nace en Sevilla el teniente general don Martín García-Loygorría Ichaso. Coronel de Artillería en 1803 y jefe de la Artillería de Cádiz en 1806, en 1809 ascendió a mariscal de campo y en 1815 obtuvo el empleo de teniente general. Se distinguió en todas las batallas de su tiempo, y por los extraordinarios méritos contraídos en la batalla de Alcañiz fue recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando. Cuando murió, en 1824, había tomado parte en veintisiete acciones de guerra, en cinco sitios y en una defensa de plaza.

1778.— Nace, en Fuentesecas, Zamora, el teniente general don Pablo Morillo. Siendo aún niño sentó plaza en el Cuerpo de Infantería de Marina, donde sirvió como soldado, cabo y sargento, distinguiéndose

especialmente en el sitio de Tolón, en el combate naval del Cabo San Vicente y en la memorable batalla de Trafalgar, en la que recibió varias heridas. Luego destacó sobremanera en la batalla de Bailén, donde la Infantería de Marina se comportó heroicamente, lo que le valió es ascenso a oficial. A los treinta años pasó al Ejército de Tierra y tres años más tarde era ya general. Cuando finalizó la guerra de la Independencia, en premio a sus magníficas cualidades, demostradas en cuantas batallas intervino, fue promovido al empleo de teniente general. Luego combatió con éxito en nuestros territorios de América, teniendo en cuenta el reducido número de hombres con que contaba y los escasos socorros que recibía. Participó luego en las guerras carlistas y falleció a los 59 años, después de cuarenta y seis de brillantes servicios.

6

1809.— En este día, se presenta un potente ejército francés ante Gerona, para preparar el tercer sitio de la Plaza. El gobernador de la misma, general Alvarez de Castro, previendo el ataque, había mejorado las defensas y acumulado gran cantidad de víveres. Sirva como ejemplo del carácter del responsable máximo de la defensa, el primer bando que publicó, en el que decía: "Será pasado por las armas el que profiera la voz de capitular o rendirse". O esta contestación que daba a uno de sus oficiales, encargado de efectuar un reconocimiento y que preguntó al general dónde haría la retirada caso de necesidad: "Al cementerio", fue la lacónica y contundente respuesta del heroico general. La gloriosa epopeya del tercer sitio de Gerona concluiría siete meses después con la entrada de los franceses en la Plaza, cuando Alvarez de Castro se encontraba gravemente enfermo. Cuando los franceses censuraron al general español su obstinada resistencia, les contestó: "Si ustedes son hombres de honor hubieran hecho lo mismo en mi lugar".

1862.— Tras el terrible incendio que destruyó el Alcázar de Segovia, en este día la Academia de Artillería pasa a instalarse en el Convento de San Francisco. Desde entonces, han sido muchas las promociones de artilleros salidas del histórico edificio. En sus paredes pueden leerse los nombres de los artilleros que han sabido dar su vida por España y los de todos los que a través de los años han hecho realidad el lema de "Todos para cada uno y cada uno para todos".

ter grave. Estaba en posesión de importantes condecoraciones y había participado en más de doscientas acciones de guerra, la mayor parte de ellas en los territorios de Marruecos. Fue director general de Seguridad y escribió numerosas e importantes obras. Al día siguiente de su muerte, en atención a sus heroicos méritos en los campos de batalla, le fue concedida la Gran Cruz Laureada de San Fernando y el ascenso a teniente general.

4

1500.— En este día, desde el puerto de Málaga, zarpa una potente escuadra a las órdenes del Gran Capitán. Llevaba a bordo más de cinco mil infantes, unas treinta piezas de artillería y 600 caballos. Se trataba de tropas de gran calidad, particularidad que tuvieron ocasión de poner de manifiesto unos meses más tarde al conseguir una importante victoria sobre los turcos en Cefalonia, frenando ostensiblemente el peligro otomano que se cernía sobre Venecia. En la expedición figuraban capitanes cuyos nombres pasarían a la posteridad, tales como Pedro Navarro, Diego García de Paredes y Luis de Herrera.

1809.— Tal día como hoy, en Córdoba de Tucumán (Argentina), nace el general don José Gutiérrez de la Concha. En 1814, vino a España e ingresó en la Academia de Artillería. En 1832 formó parte del ejército de operaciones de Portugal y al año siguiente se encontró combatiendo en la zona de operaciones del Norte, donde participó en varias acciones, puso de manifiesto su extraordinario valor y se hizo acreedor a la Cruz Laureada de San Fernando y a varios ascensos por méritos de guerra. Mandando el Regimiento de Caballería de Borbón comenzó a operar en el ejército del Centro. Posteriormente, en la acción de Berga, le fue concedida otra Cruz Laureada de San Fernando, e igual condecoración conseguiría por su extraordinario comportamiento en el bloqueo y sitio de Zaragoza, siendo, además, ascendido a mariscal de campo. Durante el sitio de Cartagena, logró encerrar a los sublevados en el recinto de la plaza y derrotarlos cuando intentaron la salida, lo que le supuso su tercera Cruz Laureada. En 1846, cuando sólo contaba 37 años, le fue confiado el mando de las tropas destinadas a sofocar la rebelión de Galicia, que consiguie-

ron su propósito, por lo que fue ascendido a teniente general y obtuvo poco después otra nueva Cruz Laureada. Ocupó altos puestos militares y políticos y murió en Madrid el 5 de abril de 1895.

5

1284.— El almirante Roger de Lauria, al mando de un escuadra aragonesa de 34 galeras y otras embarcaciones menores, consigue un rotundo triunfo sobre una escuadra francesa dos veces superior en número, en el combate naval de Castellmare, en el golfo de Nápoles. De las sesenta galeras francesas fueron apresadas 19, mientras otras 23 fueron hundidas, al tiempo que caían en manos de los españoles más de 7.000 franceses. Fue una gloriosa efemérides en la que se puso de manifiesto el valor y la pericia de nuestros marinos.

1732.— Un ejército expedicionario español, a las órdenes del célebre general Carrillo de Albornoz, conquista la plaza de Orán y el castillo de Mazalquivir, después de derrotar a los moros. Como premio a esta victoria, el general Carrillo de Albornoz fue nombrado capitán general del ejército franco-español destinado a recuperar los reinos de Nápoles y Sicilia, empresa que llevó a cabo felizmente, por lo que le fue concedido el título nobiliario de duque de Montemar, con grandeza de España.

1923.— En este día, durante la campaña de Melilla, tiene lugar el combate de Tizzi-Assa. Las columnas españolas, compuestas en su mayoría por fuerzas indígenas y del Tercio, se enfrentan a un enemigo numeroso y bien armado, bajo las órdenes de Abdel-elKrim. Los españoles se batieron heroicamente. El comportamiento del teniente don Federico de la Cruz Lacaci le hace acreedor a la Cruz Laureada de San Fernando, por su singular valor al frente de sus legionarios. Igual acontece con el teniente don Rafael Carbonell Muñoz, del Grupo de Fuerzas Regulares Indígenas de Melilla núm. 2, muerto cuatro días después a causa de las heridas recibidas en el combate. Y la misma alta condecoración es concedida al sargento de Infantería don Mariano García Esteban, quien cumplió hasta el último momento con su deber a pesar de estar herido. En este combate murió el teniente coronel don Rafael Valenzuela, Jefe del Tercio, cuando al frente de sus legionarios, con admirable espíritu de sacrificio, se lan-

zó a una lucha desigual con el enemigo, muy superior numéricamente. Todos ellos, jefes y soldados, se batieron como héroes. Al final, el triunfo se inclinaría hacia nuestras fuerzas.

6

1808.— El general napoleónico Dupont, al mando de 13.000 soldados, franceses, aguerridos y experimentados, se enfrentaron en Alcolea, Córdoba, a 1.400 soldados españoles, a los que acababan de unirse unos cientos de paisanos, todos al mando del coronel don Pedro Agustín de Echavarri. En este día, los españoles ocuparon el puente y se aprestaron a detener a los franceses en su marcha hacia Andalucía. El combate tuvo lugar al siguiente día, rechazando los españoles el primer ataque enemigo. Ante aquel enemigo técnicamente superior, los españoles opusieron un gran ardor y valor en la lucha. Rehechos los franceses, reanudaron su ataque y obligaron a los españoles a retirarse, operación que hicieron en perfecto orden, tras infligir al enemigo 110 bajas y sufrir 200. Este encuentro, probablemente el primero de la Guerra de la Independencia, tuvo como motivo razones de tipo moral, para mostrar a los invasores franceses que los españoles no se amedrentaban ante el poderío napoleónico y que iban a combatirlo en todos los frentes. Para premiar a los que tan bravamente participaron en la acción se creó la Cruz del Puente de Alcolea.

1867.— Muere en Madrid el ilustre marino don Trinidad García de Quesada. A los dieciséis años comenzó a participar en diferentes acciones navales en el golfo de Vizcaya. Luego tomó parte en el tercer sitio de Bilbao, en la batalla de Luchana y en los ataques de Lezo, Rentería, Ondárroa y Zaráuz. Por sus múltiples méritos fue recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando. En 1846 fue designado comandante de constructores del arsenal de La Habana. Para el mejor desarrollo de su misión, viajó a Estados Unidos y a Inglaterra. Posteriormente se encargó del montaje y organización de la gran factoría de El Ferrol. Tras ser ascendido a capitán de navío, en 1858 fue nombrado director de Ingenieros y un año después promovido a brigadier. Cuando murió, ostentaba el empleo de jefe de escuadra.

1898.— Una escuadra norteamericana de 10 buques de guerra, a las órdenes del almirante Sampson, ataca por tercera vez la ciudad de Santiago de Cuba. Las baterías de la plaza responden certeramente al

ataque enemigo, al tiempo que la columna del general Linares se oponía al desembarco de los norteamericanos, que lanzaron sobre la ciudad más de mil quinientos proyectiles. La escuadra del almirante Cervera, anclada en el puerto, cooperó eficientemente en la defensa y rechazó a los atacantes. Por parte española hubo que lamentar 30 bajas.

7

1640.— Muere en La Coruña, a los 63 años de edad, el almirante general de la Armada del Mar Océano, don Antonio de Oquendo. A los 18 años, al mando de dos bajeles de la Armada del Océano venció a dos barcos corsarios ingleses, siendo recibido entusiastamente en Lisboa. Más tarde le fue conferido el mando de las escuadras de Vizcaya y del Cantábrico, con las que mantuvo a raya a la flota holandesa. En 1631, después de haber prestado relevantes servicios, marchó a América escoltando un convoy que transportaba 3.000 hombres con destino a Brasil, para reforzar las guarniciones de Todos los Santos y Pernambuco, amenazadas por los holandeses. El 12 de septiembre obtuvo una resonante victoria sobre una escuadra holandesa, mandada por el famoso almirante Hans-Pater, que murió en el combate, junto a más de dos mil de sus hombres. En 1639, al mando de una flota de 51 navíos, salió de La Coruña con destino a reforzar las guarniciones de los Países Bajos. Los holandeses y franceses estaban organizados en dos escuadras, a las órdenes del almirante holandés Tromp. Tres días duraron los combates y al final el almirante Oquendo hubo de retirarse, después de recibir su barco más de 1.700 impactos en el casco. Cuando se reprochó al almirante holandés no haber capturado a Oquendo, respondió: «La Capitana Real de España con don Antonio de Oquendo dentro es invencible».

1911.— En este día, por una Real Orden, se concede la Cruz Laureada de San Fernando al capitán don Antonio Ripoll, perteneciente al batallón de Cazadores de Figueras núm. 6, por su heroico comportamiento en el combate de Beni-bu-Ifrur, en Melilla, acaecido el 30 de septiembre de 1909. Durante el mismo, el capitán Ripoll, oficial distinguido en varias acciones de guerra en Filipinas, donde fue herido en las piernas y en una mano, causa por la que llevaba una mano de aluminio, murió combatiendo al frente de sus hombres, a pesar de estar herido de gravedad, dando así un ejemplo sobresaliente de valor y patriotismo.

desembarco del almirante Horacio Nelson en Santa Cruz de Tenerife. La guarnición de la isla, a cuyo frente se hallaba un hombre de honor, el mariscal de campo don Juan Antonio Gutiérrez de Otero y Santayana, obligó a los ingleses desembarcados a capitular. El almirante Nelson perdió un brazo al intentar el desembarco y ser alcanzado por un proyectil de la batería de Paso Alto, sufriendo su primera y única derrota. Las fuerzas de desembarco sufrieron la pérdida de 349 hombres, contándose entre los muertos prestigiosos oficiales de la Armada inglesa. Tomaron parte en la defensa 1.669 hombres, incluyendo 110 marineros franceses de una fragata que se hallaba en el puerto tinerfeño. Las bajas españolas fueron: un teniente coronel, un subteniente, quince soldados y seis paisanos. Quedaron en Tenerife, como trofeos de esta gran victoria, un cañón, dos banderas, dos tambores y numerosos fusiles, pistolas y sables. Santa Cruz de Tenerife obtuvo el título de "muy leal, noble e invicta villa, puerto y plaza de Santa Cruz de Santiago". Cada año la ciudad tinerfeña recuerda con la máxima solemnidad la efemérides de la victoria sobre la potente escuadra del almirante Nelson.

1582.— Una escuadra española compuesta de 25 navíos de guerra grandes, 15 de menos de trescientas toneladas, ocho urcas de doscientas a cuatrocientas toneladas y 4 pataches, a las órdenes de don Alvaro de Bazán, obtienen tal día como hoy, en aguas de las Azores, una gran victoria sobre una escuadra francesa de 52 naves, la mayoría de gran tamaño, al mando del célebre marino Felipe Strozzi, en el combate naval de San Vicente. Las bajas francesas se aproximaron a los 3.000 hombres, figurando entre los muertos Strozzi. La victoria española fue debida esencialmente a la gran pericia de don Alvaro de Bazán, que perdió muy pocos hombres en el combate y demostró sus extraordinarias dotes de marino. Esta batalla naval es considerada como una de las más importantes del siglo XVI.

1649.— Por una orden firmada por el rey Felipe IV en Madrid, y que se conserva en el archivo general de Simancas, se le concede una pensión, con cargo a la consignación de la Artillería, al insigne soldado y universal escritor don Pedro Calderón de la Barca, caballero de la Orden Militar de Santiago, quien refiriéndose al Ejército escri-

bió: "Aquí la más principal hazaña es obedecer, y el modo cómo ha de ser, es ni pedir ni rehusar. Aquí en fin, la cortesía, el buen trato, la verdad, la fineza, la lealtad, el honor, la bizarría, el crédito, la opinión, la constancia, la paciencia, fama, honor y vida son, caudal de pobres soldados: que en buena o mala fortuna, la milicia no es más que una religión de hombres honrados".

1809.— El teniente coronel don Antonio Chover, siendo sargento del Regimiento de Húsares de Granada, se batió con extraordinario valor en el transcurso de la batalla de Talavera. Después de haber luchado cuerpo a cuerpo con un oficial francés al que dio muerte, y haber recibido una cuchillada en la cabeza, fue apresado por la escolta del general Víctor, tras haberle producido quince heridas, dándole por muerto. Sin embargo, después de penosísimas vicisitudes llegó a Sevilla donde fue recibido con todos los honores. Murió en Valencia a los 81 años.

1910.— Por una Real Orden de este día, se concede la Cruz Laureada de San Fernando al capellán don Jacinto Martínez Verdasco, perteneciente al batallón de Cazadores de Madrid núm. 2, por su heroico comportamiento en el combate del Zoco el Jemis de Beni-bu-Ifrur, en Melilla, donde además de atender a los heridos en primera línea, sirvió de ayuda eficaz en la comunicación de órdenes y avisos bajo el fuego enemigo, al tiempo que ayudaba a municionar la segunda compañía del batallón.

1276.— Después de sesenta y tres años de reinado, tal día como hoy, muere en Valencia Jaime I el Conquistador, rey de Aragón. Concluidos los problemas interiores de sus dominios se lanzó a la conquista de Mallorca, cuyos piratas asolaban las costas cristianas, tomando la plaza el 31 de diciembre de 1229. Al año siguiente conquistó Menorca. Posteriormente, al frente de un ejército de más de 60.000 hombres, conquistó Valencia y, en 1240, Castellón. Cuando se dirigía a sofocar una rebelión de los moros que habían quedado en Valencia, contrajo una grave enfermedad de la que falleció. Sus restos descansan en la catedral de Tarragona y su espada se conserva en la Armería de Madrid. Jaime I, el Conquistador, fue uno de los más destacados monarcas de su época, tanto por sus muchas conquistas a los

de Magallanes, compuesta por las naos Trinidad, Concepción, San Antonio, Victoria y Santiago, llevando a bordo unos 250 hombres, dispuestos a buscar una ruta a las Molucas por el Oeste. Tres años después, los 18 supervivientes de la expedición que arribaron a España, a bordo de la nao Victoria, consumaban la hazaña de haber circunnavegado la Tierra. Protagonizaron de esta forma los españoles otra página fundamental de la historia de la Humanidad.

1604.— El archiduque Alberto, que gobernaba Flandes en nombre de España, decide, en 1601, poner sitio a la bien fortificada plaza de Ostende. La guarnición de esta plaza era numerosa y estaba poseída de un elevado espíritu. Los defensores se batieron con un gran valor, a las órdenes de Vander Hoot, y los primeros intentos de conquistar la ciudad fracasaron estrepitosamente, al tiempo que los españoles sufrían cuantiosas bajas. El sitio se hizo interminable y las bajas en uno y otro bando alcanzaron cifras increíbles. Finalmente, tal día como hoy, nuestros Tercios, a las órdenes del general Ambrosio Spínola, doblegaban a los bravos defensores.

1909.— En este día, en la región de Melilla, durante la campaña de pacificación de la Zona de Protectorado español de Marruecos, tuvo lugar el heroico combate de Taxdirt. El peso del combate lo llevó la columna del general Morales, a la que pertenecía el escuadrón de Alfonso XII, mandado por el teniente coronel Cavalcanti, quien con sólo 65 hombres cargó tres veces sobre la línea de tiradores enemigos, formada por más de un millar de hombres, con el fin de proteger a los batallones de Cataluña y Tarifa, que se encontraban en apurada situación. En la acción murieron siete jinetes, otros siete resultaron con heridas de gravedad y diez con heridas de menor consideración. El teniente coronel Cavalcanti fue recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando y todo su escuadrón con la Laureada colectiva. En este glorioso combate recibieron también la más alta condecoración el teniente coronel don Eloy Moreira, jefe del batallón de Cazadores de Tarifa N° 5, quien luchó junto a sus hombres cuerpo a cuerpo contra el enemigo, para permitir retirar a los heridos del escuadrón; el capitán de Infantería don José Cerra, que se batió heroicamente a pesar de haber sido herido en dos ocasiones, sin permitir ser evacuado, hasta que un tercer balazo acabó con su vida; y el sargento de Infantería don Santiago Ferrer, quien, a pesar de encontrarse gravemente herido, continuó en su puesto hasta el final de la ac-

ción protegiendo la retirada de las últimas fuerzas. Con el recuerdo de estos héroes, rendimos al mismo tiempo nuestro homenaje a todos los que como ellos en uno u otro lugar han defendido hasta las últimas consecuencias el honor de España y de sus ejércitos.

1920.— En este día, celebra La Legión el aniversario de su fundación. "Ante todo y sobre todo, siempre Dios. Por encima de mi vida y de mis intereses, ¡España!. La Patria en mí confía. Me haré digno de ella". Así reza el decálogo de los caballeros legionarios. Más de 10.000 muertos y las más altas condecoraciones prendidas de los pechos de sus hombres constituyen las credenciales de este Cuerpo Militar, orgullo de España.

1292.— Tal día como hoy, el rey castellano Sancho IV, el Bravo, conquista la plaza de Tarifa, en poder hasta entonces de los moros. Confió su gobierno al gran maestre de Calatrava don Rodrigo Pérez Ponce, pero al poco tiempo ocupó tal cargo el capitán don Alonso Pérez de Guzmán, señor de Niebla y Nebrija, quien, en 1294, tuvo que defenderla de los musulmanes, aún a costa de que su hijo fuese asesinado por negarse a entregar la plaza. Sus memorables palabras fueron estas: "Antes querré que me matéis ese hijo y otros cinco si tuviera, que no daros la villa del rey mi señor".

1523.— Son numerosos los grandes soldados que aparecen en las páginas de la historia de nuestra Patria en los siglos XV y XVI. Uno de los que merece mención especial es Sancho Dávila, quien, en tal día como hoy, nace en Avila. En 1547, en la batalla de Mühlberg, protagoniza una hazaña excepcional. Junto con otros nueve soldados pasó el río Elba, para apoderarse de algunas barcas enemigas que hacían falta para completar un puente decisivo para nuestros Tercios. El duque de Alba presenció la proeza y se entabló entre ambos una profunda relación militar, llegando a nombrarle capitán de su guardia personal. Sus éxitos en las muchas batallas que intervino trajeron como consecuencia el que llegase a ostentar el mando de todo el Ejército de Flandes, siendo nombrado gobernador de esa región a la muerte de don Luis de Requesens. De regreso a España, se le designó segundo jefe del ejército con que el duque de Alba inició la marcha sobre Portugal, en 1580. Fueron tantas sus hazañas en los muchos

grupo de indígenas. Cuando se aproximan al alto de Mahara son recibidos con un intenso fuego. El teniente Del Real ordena continuar el avance, sufriendo una herida en una pierna. No permite ser retirado y se mantiene con valor y serenidad al mando de sus hombres. Vuelve a ser herido y su caballo es puesto fuera de combate. Manda su sección a pie y vuelve a ser alcanzado por el fuego enemigo. Haciendo uso de energías físicas inconcebibles y de una fortaleza moral muy elevada, continuó al frente de los suyos, animándolos en todo momento, hasta ocupar el objetivo, llegado al cual cayó sin sentido. Posteriormente hubo de amputársele una pierna. Este heroico soldado de nuestro Ejército, nacido en Toro, provincia de Zamora, fue recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando.

1941.— En combate aéreo contra cazas rusos, muere el capitán de Aviación don José Luis Alcocer Moreno-Abella, natural de Orduña, provincia de Vizcaya. Había intervenido destacadamente en la contienda nacional de 1936 a 1939. Se convirtió en el primer caído de la denominada "Escuadrilla Azul".

4

1811.— Las guerrillas de los famosos Juan Martín Díaz, el Empecinado, y José Durán, que habían puesto sitio a la plaza de Calatayud, ocupada por los franceses, obligan, tal día como hoy, a rendirse a la guarnición que se había hecho fuerte en el castillo de la Merced. Cuando llegó el general Reille a la ciudad, los guerrilleros españoles se habían ido, llevándose 500 prisioneros.

1888.— En este día es ascendido al empleo de teniente general el heroico soldado don Gaspar Goñi y Vidarte. Este ilustre artillero se había distinguido extraordinariamente en la guerra de Africa, cubriéndose de gloria en la batalla de Castillejos, por lo que un mes después de la gloriosa efemérides alcanzó el empleo de teniente coronel por méritos de guerra. Más tarde participó con igual brillantez en la guerra carlista, alcanzando el ascenso a general de brigada en 1875. Su valor heroico recibió el premio de la Cruz de San Fernando de primera clase.

1936.— Es asesinado en Albacete, por las milicias populares, el teniente coronel de Aviación don Pío Fernández Mulero. Procedía del Arma de Ingenieros y siendo teniente se había distinguido extraordi-

nariamente en Africa, donde antes de ascender a capitán había sido distinguido con dos cruces rojas del Mérito Militar. En 1917 se hizo piloto de aeroplano, siendo nombrado jefe de una escuadrilla expedicionaria que marchó a la zona oriental de Marruecos. Su actuación fue sobresaliente y se le premió con la Medalla Militar Individual. Ascendido a comandante, recibió el mando del Grupo "Bristol", y al frente de él toma parte en el desembarco de Alhucemas. En el verano de 1927 interviene activamente en los combates, llevando a cabo arriesgadas misiones. En una de ellas recibió dos heridas, la segunda muy grave, salvando la vida gracias a que el observador era también piloto. Su nombre figurará siempre entre los personajes distinguidos de nuestro Ejército del Aire.

5

1252.— Tras un año de asedio, las huestes de Jaime I, el Conquistador, consiguen apoderarse del castillo de Biar, en Valencia. La fortaleza estaba defendida por setecientos sarracenos bien armados que derrocharon tesón y bravura a lo largo del asedio, por lo que el rey aragonés les autorizó para que se quedaran con sus haciendas. Con esta conquista y la de las localidades cercanas se consumó la de todo el reino de Valencia.

1550.— Tal día como hoy, muere en Laredo el capitán general don Luis Pizaño. Había nacido en Pastrana, provincia de Guadalajara, sirviendo desde muy joven en las filas del Ejército, donde fue infante, ingeniero y artillero. Como soldado estuvo en las guerras de Italia, y en el ataque a Marsella, siendo ya sargento, luchó solo contra dos enemigos a los que dio muerte, no obstante encontrarse herido. Luego, en 1525, se batió bravamente en la batalla de Pavía, resultando herido en ambas piernas. Durante el sitio de Corón, en Grecia, contra los turcos, fue nombrado jefe de la Artillería. Más tarde, en 1535, participó en la expedición a Túnez y posterior ataque a La Goleta, acción en la que volvió a resultar herido. Posteriormente combatiría en Italia, mostrándose como un experto en Artillería, al frente de la cual participó en la expedición a Argel. Fortificó y artilló varias plazas de Cataluña y el Rosellón. Y, al final, en recompensa a sus numerosos servicios, se le concedió el hábito de Calatrava y la tenencia del castillo de Zorita de Campos.

costado. No obstante, consideró que podía seguir el combate. Pero, poco después, es herido nuevamente. Esta vez en el vientre con la consiguiente hemorragia, sin por ello dejar de combatir. Cuando agotó las municiones dio por concluida su misión y puso proa hacia las posiciones propias, logrando aterrizar sin dañar el aparato. Hubo de ser sacado del avión por el observador en estado muy grave. Tan heroico comportamiento fue premiado con la Cruz Laureada de San Fernando.

10

1850.— Por una Real Orden se destina la Iglesia del Departamento Marítimo de Cádiz, en San Fernando, a Panteón de Marinos Ilustres. Al año siguiente se comenzó el traslado de eminentes generales de la Armada, siendo los primeros Gravina, Navarro, Córdoba, Valdés, Alava, Reggio y Rodríguez Arias. Remata la entrada del edificio la siguiente inscripción: "Todos estos alcanzaron la gloria mientras vivieron entre los suyos y en sus días son celebrados".

1880.— Fallece en Madrid el coronel de Infantería don Antonio Vallengillo y Luján, figura señera de nuestro Ejército. Fue un magnífico tratadista cuyos razonamientos mantienen la mayor actualidad. Escribió lo siguiente acerca del respeto: "Así como sin prestigio no hay autoridad, así sin autoridad no hay respetabilidad, ni por consiguiente respeto. Por lo tanto, la respetabilidad, la autoridad y el prestigio son correlativos y no puede suponerse en su virtud el prestigio sin autoridad y respetabilidad, la autoridad sin respetabilidad y prestigio, ni la respetabilidad sin prestigio y autoridad, generadores ambos del respeto".

1921.— El brigada de Infantería don Luis Furió Murillo, natural de Valencia, fue comisionado para marchar a la plaza de Melilla desde la guarnición de Tizza, con el fin de liquidar las cuentas del mes anterior, llevando una considerable cantidad de dinero. En su marcha, acompañado de su ordenanza, fue sorprendido por el enemigo que hirió a ambos. Sin embargo, el brigada Furió, viendo que había otros heridos en aquella zona llevó a cabo su curación utilizando los equipos de cura individual. A continuación, ante la imposibilidad de continuar a Melilla, decidió dirigirse a Tizza para recabar auxilio para aquellos heridos que había encontrado. A causa de las heridas cayó al suelo sin sentido, pero una vez recobrado continuó su cami-

no arrastrándose materialmente hasta que salieron en su auxilio. No consintió en ser curado hasta después de entregar al capitán de su compañía cuanto dinero y efectos llevaba. Tal día como hoy, falleció a consecuencia de las heridas recibidas. Su heroico comportamiento y exacto sentido del cumplimiento de su deber, le hicieron acreedor a ser recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando.

11

1573.— El generalísimo don Juan de Austria, el vencedor de Lepanto, ocupa, tal día como hoy, al frente de 104 galeras y 20.000 hombres, la ciudad de Túnez, y posteriormente la plaza de Bizerta. Para ello contó con los dos mil quinientos veteranos que estaban de guarnición en La Goleta, sustituyéndolos por otros tantos bisoños. Al ocupar Túnez no permitió que se hicieran esclavos entre los habitantes, con lo cual todos prestaron obediencia voluntariamente al rey de España. Antes de partir, dejó una guarnición de 8.000 hombres, mandados por el maestre de campo don Andrés de Salazar.

1811.— El pueblo español está decidido a expulsar de su suelo a los invasores franceses. Se lucha en todas partes. En este día, la guerrilla del famoso Espoz y Mina derrota estrepitosamente a una fuerza de 800 soldados franco-italianos en Ayerbe, provincia de Huesca. Se causó al enemigo más de doscientos muertos, mientras el resto era hecho prisionero. A continuación, el célebre guerrillero y general español realizó una marcha de más de 400 kilómetros a través de Navarra, Alava y Vizcaya, hasta llegar a Motrico, donde entregó los prisioneros a una fragata inglesa. A los pocos días volvió al lugar de partida para continuar su implacable lucha contra los franceses.

1811.— La chispa que saltó el dos de mayo de 1808 en Madrid, fue el detonador que puso en marcha a todos los españoles, sin distinción de clase o cultura, para combatir sin tregua a los soldados de Napoleón Bonaparte que habían invadido nuestra Patria. Tal día como hoy, el guerrillero Cordero, al frente de su reducida hueste, sorprende a un destacamento francés, compuesto de 100 infantes y 80 caballos, en las cercanías del pueblo de Villar de Frades, que se dirigía a la villa de Tordesillas con el fin de exigir 5.000 cántaros de vino. La guerrilla de Cordero, tras un encarnizado combate en el que murieron 12 soldados franceses y otros muchos resultaron heridos, obtuvo una total victoria.

inmolaron su vida batiéndose con gran pericia y valor. El almirante Ravina, jefe de nuestra escuadra, moriría poco después a consecuencia de las heridas recibidas. Fue ésta la primera gran batalla naval que se decidió a cañonazos, muriendo en la misma el famoso almirante Nelson.

22

1768.- En este día, se dictan unas "Ordenanzas de S.M. Carlos III para el régimen, disciplina, subordinación y servicios de los ejércitos". Muchos de los preceptos contenidos en esta regla moral de la institución militar mantuvieron su vigencia hasta la aparición de Las Reales Ordenanzas para las Fuerzas Armadas de S.M. Juan Carlos I, que entraron en vigor en 1978.

1920.- Tal día como hoy, se funda la 2ª Bandera de la Legión. Su bautismo de sangre lo recibió el 5 de abril de 1921, siendo su primer comandante don Fernando Cirujeda Gallosa. Esta gloriosa unidad legionaria ha conseguido tres Medallas Militares, una Cruz de Guerra Francesa con Palmas de Oro y siete Corbatines. En la actualidad forma parte del Tercio Gran Capitán, 1º de La Legión.

1941.- En este día, en los combates habidos en el pueblo de Sitno, en Rusia, encuentra gloriosa muerte el teniente de Caballería don Jaime Galiana Garmilla. Este oficial, al frente de su sección, se lanzó al asalto de unas posiciones rusas que impedían todo avance de nuestras tropas. Su heroico comportamiento le valió ser recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando.

23

1880.- Tal día como hoy, en Bayona, provincia de Pontevedra, nace el general de Brigada de Ingenieros don Manuel Barreiro Alvarez. Después de salir de la Academia de Ingenieros, ocupa varios destinos del Arma en Valladolid y Mallorca, y en 1913 se incorpora a Guadalajara, donde es designado para efectuar varias ascensiones y prácticas de aviación. Obtenido su título de piloto de aeroplano, embarcó rumbo a Marruecos, formando parte de la primera escuadrilla aérea que componían las primeras fuerzas aéreas que iban a tomar parte en la campaña de Africa. En aquel territorio intervino en nu-

merosas acciones, haciéndose acreedor a la Cruz Laureada de San Fernando, cuando tripulando el biplano "MF-1" practicó un reconocimiento sobre el Monte Cónico, en Tetuán, y resultó gravemente herido, regresando al campamento sin causar desperfectos en el aparato y cumplida la misión que le fue encomendada. Este hecho tuvo el mes de noviembre de 1913, el más importante en la historia de la Aviación como arma militar por el número de reconocimientos realizados sobre el frente de operaciones.

1920.- Por una Real Orden de este día, se concede la Cruz Laureada de San Fernando al sargento de la primera compañía del Batallón de Cazadores de Talavera Nº. 18, don Santiago Ferrer Morales, quien, en el transcurso del célebre combate de Taxdirt, en Melilla, al mando de trece hombres protegió la retirada de las últimas fuerzas, permaneciendo en su puesto hasta el final de la acción, no obstante haber sido herido. Este veterano soldado, nacido en Alcaracejos, provincia de Córdoba, se había distinguido sobremanera en Cuba y Filipinas, donde alcanzó numerosas condecoraciones. Cuando murió ostentaba y el grado de capitán de Infantería.

1920.- En este día, se crea la 3ª Bandera de la Legión, que recibe su bautismo de sangre el 4 de mayo de 1921. Tiene en su haber dos Medallas Militares, una Cruz de Guerra Francesa con Palmas de Oro y tres Corbatas. Su primer jefe fue don José Candeira, y forma actualmente parte del Tercio Gran Capitán.

24

1778.- A cambio de las islas de Santa Catalina y de la colonia de Sacramento, Portugal cede a España sus derechos sobre las islas africanas de Annobón y Fernando Poo. Para posesionarse de las mismas, salió de Montevideo la fragata "Catalina", al mando del brigadier Argelejo, que llegó a Fernando Poo el 21 de octubre, fondeando en la ensenada que llamó San Carlos. Y, tal día como hoy, en nombre de España, tomaba posesión de la isla. Al día siguiente partió para Annobón, muriendo en la travesía, siendo el teniente coronel Joaquín Primo de Rivera quien culminó la conquista de la isla el 9 de diciembre.

1810.- Tal día como hoy, la guerrilla de Francisco Longa, un burgalés, que como tantos otros españoles se echó al campo para combatir

navíos, 40 fragatas, 25 bergantines y numerosas naves menores.

1899.— Nace en Jerez de la Frontera el teniente de navío don Juan Manuel Durán, heroico piloto de la Aeronáutica Naval, tripulante del hidroavión "Plus Ultra" en el vuelo de Palos de Moguer a Buenos Aires. Había tomado parte en la campaña africana en 1922 y en 1926 como piloto de dirigible y avión en la dotación del "Dédalo". Murió el 19 de junio de 1926, en el curso de unas maniobras militares, al chocar su avión de caza con el de igual tipo pilotado por el teniente de navío don Felipe García Charlo. Al observar el accidente se lanzó al mar, desde un dirigible, el teniente de navío don Antonio Núñez, intentando salvar la vida del compañero. Por su acción, el teniente de navío Núñez fue recompensado con la Medalla Aérea.

10

1896.— En este día, el general don Valeriano Weyler, uno de los militares más prestigiosos de nuestro Ejército, asume el mando de la isla de Cuba, en plena insurrección. Allí haría patentes sus magníficas dotes de mando y demostraría conocer perfectamente el terreno que pisaba. No en vano, siendo teniente coronel, había conseguido, en las acciones militares en las que allí había intervenido, la Cruz Laureada de San Fernando. La equivocada política que desde la Península se aplicaba en aquella isla, no le permitió desarrollar completamente sus planes y fue sustituido.

1929.— Tal día como hoy, aparece en el "Diario Oficial" la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando al suboficial de Infantería don Martín Bravo Moraño. Este heroico soldado, el 29 de septiembre de 1924, al mando de la tercera sección de la 2ª compañía del Batallón de Cazadores de Barcelona núm. 1, fue atacado cerca del barranco de Rokba, cerca de Larache, por un numeroso enemigo con nutrido fuego de fusil. Rápidamente se lanzó contra el núcleo principal enemigo, seguido de sus hombres, a los que animaba con su palabra y ejemplo, siendo herido en el cuello, sin por ello abandonar el mando. Cuando se lanzaba decididamente sobre la posición enemiga, volvió a ser herido de gravedad en el pecho, y de nuevo no permitió ser evacuado, hasta cumplir totalmente con su misión. Ya capitán, ingresó en el Cuerpo de Mutilados, pero en la contienda nacional de 1936 a 1939 tomó parte activa en la misma, consiguiendo

el ascenso a comandante por méritos de guerra. Llegó a ostentar el empleo de general de división.

11

1585.— El audaz corsario Francis Drake, uno de los más temibles marinos ingleses de su época, hostigaba y atacaba continuamente las posesiones españolas en América y a los barcos que hacían la travesía del Atlántico. Pero, tal día como hoy, al frente de una escuadra de 21 navíos y ocho barcos pequeños de remo y vela, se presentó ante las costas de las islas Canarias, intentando sin éxito desembarcar en Las Palmas. A continuación puso rumbo a La Palma, dividiendo la escuadra en dos formaciones: una navegando hacia Tazacorte y la otra hacia la capital palmera. La reacción de la guarnición de la isla, compuesta de 1755 soldados, dio cumplida réplica al pirata inglés, logrando los cañones del fuerte de San Miguel alcanzar con su certero fuego a la nave almiranta, causando el desconcierto en toda la escuadra, que se retiró apresuradamente.

1808.— En este día, tiene lugar la batalla de Espinosa de los Montes, entre un potente ejército francés, al mando del general Víctor, y otro inferior en número de hombres y en adiestramiento español, a las órdenes del general Blake. La batalla duró dos días y nuestros hombres se batieron con gran bravura. En la primera jornada la victoria correspondió a nuestras armas, pero al resultar herido el general español y otros muchos jefes en el segundo día de la batalla, cambió el signo de la acción en favor del mariscal francés. Es importante resaltar la magnífica participación de fuerzas de la Marina, a cuya cabeza figuraban los jefes de escuadra don Cayetano Valdés, don Felipe Jado Cajigal y el brigadier don Francisco Riquelme, que murió a los pocos días a consecuencia de las heridas recibidas. Fue esta una de las tantas demostraciones de nuestros marinos, en el sentido de que a la hora de defender a la Patria lo hacían con igual tesón en la mar que en tierra.

12

1886.— La biografía del Infante don Alfonso de Orleans es la Historia de la Aviación militar española desde sus primeros tiempos. Había

El empuje de los nuestros, que fue arrollador, permitió la victoria en todo el frente; el enemigo perdió gran cantidad de hombres, cifrándose los muertos en más de 500, mientras las bajas españolas, muertos y heridos, fueron de 235. Por esta brillante acción, el general De la Pezuela recibió el título de marqués de Viluna.

 1227.- En este día, los ejércitos cristianos de Fernando III el Santo, al mando de don Lope de Haro con 500 lanzas de Castilla, conquistan la importante plaza de Baeza. Por llevarse a cabo la ocupación el día de San Andrés, se estableció la costumbre de hacer figurar en las banderas del Rey la Cruz de San Andrés que, en rojo y con el escudo nacional, campeó, andando los tiempos, en las banderas de la Infantería española.

1786.- Tal día como hoy, muere el general don Bernardo de Gálvez, en Tacubaya, Méjico. Había nacido en Málaga, en 1746. Desde muy joven ingresó en las filas del Ejército, tomando parte en la guerra con Portugal, y después contra los apaches en el norte de Méjico. De regreso a España, se encontró presente en la expedición a Argel, donde destacó por su valor y arrojo, resultó herido y ascendió después a teniente coronel. Con el grado de coronel marchó de nuevo a América. Allí, con el grado de mariscal de campo se cubrió de gloria en Pensacola, haciendo prisionera a toda la guarnición inglesa, compuesta de 14.000 hombres y 150 piezas de artillería. Recibió el título de conde de Gálvez, siendo ascendido a teniente general y nombrado capitán general de la Florida y Luisiana. Murió ostentando el cargo de virrey de Méjico, donde fue una figura muy admirada.

1975.- En este día, causó baja en la Armada española, tras casi cuarenta años de gloriosos servicios, el crucero "Canarias". A lo largo de su dilatada actividad, rindió formidables servicios a España.

DICIEMBRE

1871.- En San José de las Lajas, provincia del Pinar del Río, Cuba, nace, tal día como hoy, el héroe de Taxdirt, el teniente general don José Cavalcanti de Albuquerque y Padierna. Una vez concluidos sus estudios en la Academia General Militar y en la Escuela de Aplicación de Artillería, marchó a Cuba y se distinguió notablemente en cuantas acciones intervino, haciéndose acreedor a numerosas condecoraciones y a los ascensos a capitán y comandante por méritos de guerra. Después de regresar a España y ocupar diversos destinos, fue designado agregado militar en Roma. Pero sería en la campaña africana de 1909 donde se cubriría de gloria, siendo teniente coronel, al mando de su escuadrón en la famosa triple carga de Taxdirt, donde en un derroche de heroísmo arrolló a una fuerza de más de 1.500 moros, lo que le valió ser recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando. Luego continuó su brillante carrera militar y volvió a destacar extraordinariamente en aquellas tierras, siendo comandante general de Melilla. En 1924 ya es teniente general y forma parte del Directorio Militar del general Primo de Rivera. En 1933 el Gobierno de la República le procesa y sanciona con la pérdida de la carrera. El héroe de Taxdirt, muy quebrantada su salud, murió en San Sebastián el 4 de abril de 1937.

1923.- En cualquier puesto, en cualquier cometido por modesto que parezca, se puede servir destacadamente a la Patria. Este es el caso del sargento de Ingenieros don José García Marcos, nacido en Archena, provincia de Murcia, quien, tal día como hoy, era ascendido a este empleo, tras haber combatido como soldado y cabo brillantemente en la campaña africana. Este suboficial el 10 de diciembre de 1924 fue encargado de conducir un camión blindado con la misión

de proteger un repliegue de una columna. Llevaba con él a nueve soldados y dos ametralladoras. Mientras desarrollaba su misión brillantemente, se averió el vehículo y tuvo que defenderse durante 48 horas de los ataques de un enemigo muy superior, hasta que agotadas las municiones, ser herido y perder a cuatro de sus hombres fue hecho prisionero, no sin antes inutilizar el armamento que portaba. Su heroísmo fue recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando.

2

1515.- En este día, muere en Granada don Gonzalo Fernández de Córdoba, el Gran Capitán, el más grande militar español de finales del siglo XV y primeros del XVI. De él escribió un historiador: "La fama de sus hazañas no pudo morir ni ha muerto aún; pues ningún otro héroe español de aquel periodo permanece con tanta intensidad en la memoria de nuestro pueblo como la del Gran Capitán. Fue, entre los generales sujetos a la voluntad de un soberano, uno de los más dignos de admiración que figuran en la historia, abriendo, con su inteligencia y con su espada, el renacimiento del arte militar". Nació en Montilla, Córdoba, y, tras participar en las campañas de Portugal y Granada, asombró al mundo con sus triunfos en las batallas de Tarento, Ceriñola y Garellano, en tierras italianas.

1547.- En Castilleja de la Cuesta, cerca de Sevilla, muere, tal día como hoy, uno de los más grandes capitanes de la Historia: Hernán Cortés. Este hidalgo extremeño había nacido en Medellín en el año 1485. Después de estudiar algunos cursos de Latinidad y Jurisprudencia en la Universidad de Salamanca, se embarcó en Sanlúcar de Barrameda rumbo a América. Su fama y su gloria están indeleblemente unidas a la conquista de la Nueva España, hoy Estados Unidos de Méjico. Disponiendo sólo de medio millar de soldados, 16 caballos y diez cañones de bronce, inició la conquista de uno de los más grandes imperios de América. El genio de Hernán Cortés hizo posible que con tan reducida fuerza saltara en mil pedazos el Imperio azteca y España ensanchara extraordinariamente sus dominios. Fue Hernán Cortés un jefe inteligente, audaz y valiente, sobre cuyo estandarte rezaba la siguiente inscripción: "Amigos, sigamos la Cruz y si tenemos fe venceremos".

3

1808.- En este día ingresó como cadete del Regimiento de Caballería de Dragones del Rey, el teniente general don Valentín Ferraz Barrau, nacido en la villa aragonesa de Anciles. En 1809 se cubrió de gloria en la defensa del Arrabal, durante el segundo sitio de Zaragoza. Hecho prisionero por los franceses, logró evadirse y continuó participando brillantemente en la Guerra de la Independencia. Expulsados los invasores franceses, marchó al Perú, donde participó en numerosas acciones, permaneciendo en aquel territorio por espacio de ocho años. Cuando regresó a España, ostentaba el grado de brigadier y había sido condecorado con la Cruz de San Fernando. En 1835 ascendió a mariscal de campo y fue nombrado director general de Caballería. Llegó a ocupar en tres ocasiones el ministerio de la Guerra y la alcaldía de Madrid. En 1839 fue ascendido a teniente general y declarado "benemérito de la Patria en grado heroico".

1857.- En este día, en Benaque, provincia de Málaga, nace el poeta Salvador Rueda. En su copiosa obra, tiene estos versos dedicados a la Bandera:

"Quien al sol su honor levanta, su virtud en alto lleva;
quien la manche, así se mancha, ¡quien la besa, a Dios besa!
La Bandera es evangelio por la raza consagrado;
es el lienzo de sus glorias, a los hombres desplegado;
es la antorcha que, triunfante, rasga el ancho porvenir;
nuestra sangre en el martirio, nuestras luchas victoriosas,
nuestro amigo, nuestro hermano, nuestra madre, nuestra esposa.
¡Y el sudario en el que envueltos mereciéramos morir!"

1917.- En Cardenete, provincia de Cuenca, nació en 1892 Mariano Fernández-Cendejas, quien, al ser llamado a filas, solicitó voluntariamente incorporarse al Grupo de Regulares de Melilla núm. 1. Siendo cabo de Infantería, participa en el combate sostenido con motivo de la ocupación del Biutz, Ain Yir y el Hafa el Hamrá, en Ceuta. Al atacar esta última posición marchó al frente de su tropa, a pesar de ser herido de gravedad, sin permitir que le retirasen de la línea de fuego, y con su extraordinario espíritu y valor heroico dio ejemplo de abnegación a su tropa indígena, muriendo poco después a consecuencia de la gravedad de sus heridas. Su ejemplar comportamiento fue recompensado, tal día como hoy, con la concesión de la Cruz Laureada de San Fernando.

han regado con su sangre aquella tierra. El capitán de Infantería don Antonio Méndez Blasco, nacido en Zaragoza el 13 de enero de 1881, es uno de los tantos españoles que se entregan totalmente en la campaña africana. El 27 de diciembre de 1911, participa en el combate de Beni-bu-Gafar, al frente de su compañía. No obstante haber sido herido de gravedad, ordenó el ataque a la bayoneta, logró entrar en el poblado de Izarrora, donde luchó cuerpo a cuerpo y resultó herido por segunda vez. A consecuencia de la gravedad de sus heridas, encontró gloriosa muerte, siendo ascendido, a título póstumo, a comandante por méritos de guerra, y, tal día como hoy, premiado con la Cruz Laureada de San Fernando.

1945.- Tal día como hoy, en la Academia del Aire, en San Javier, Murcia, juraban fidelidad a la Bandera de España los componentes de la 1ª Promoción de Caballeros Cadetes del Ejército del Aire.

20

910.- En este día, muere en Zamora Alfonso III el Magno, rey de Asturias. Fue un guerrero valiente y decidido, que aprovechó las luchas intestinas entre los musulmanes para ampliar sus dominios territoriales hasta el río Duero. Primero rechazó una expedición árabe acaudillada por el príncipe Almóndir y después se apoderó de Deza y Atienza. Luego obtuvo otros importantes triunfos y se dedicó a repoblar sus dominios, fundando las ciudades de Zamora, Toro, Simancas y Dueñas, garantizando la línea del Duero. Entre sus muchas victorias sobre los musulmanes, destaca la conseguida sobre un ejército que se dirigía hacia Zamora, ciudad en la que murió después de visitar la tumba del apóstol Santiago en Compostela.

1973.- Tal día como hoy, es asesinado en Madrid, cuando ostentaba el cargo de presidente del Gobierno, el almirante don Luis Carrero Blanco. Había nacido el 4 de marzo de 1903, e ingresado en la Escuela Naval Militar a los 15 años de edad. Como comandante del guardacostas "Arcila", participó en la importante operación del desembarco de Alhucemas, en 1925. Posteriormente pasó a mandar un submarino, para diplomarse más tarde en Estado Mayor por las escuelas de España y Francia. Participó brillantemente en la contienda nacional de 1936 a 1939, después de haber permanecido refugiado en la embajada de Méjico. A partir de 1951, comenzó a ocupar car-

gos importantes en los distintos gobiernos, hasta ser designado jefe del mismo unos meses antes de su asesinato. Fue un marino destacado, un hombre de profundas convicciones religiosas y se distinguió siempre por su absoluta lealtad al generalísimo Franco. Su asesinato supuso el quinto cometido en España en la persona de un jefe del Gobierno, en el periodo de poco más de un siglo.

21

1808.- Tal día como hoy, se inicia el segundo sitio de Zaragoza, a cargo de las fuerzas napoleónicas. El general francés Moncey invita al general Palafox a rendir la plaza. Al día siguiente el heroico general le responde: "Nada le importa un sitio a quien sabe morir con honor, y más cuando ya conozco sus efectos en sesenta y un días que duró la vez pasada. La sangre española vertida nos cubre de gloria, al paso que es ignominioso para las armas francesas haber vertido sangre inocente. Mi tropa se batirá con honor". Cuando dos meses después entraron los franceses en la ciudad, llena de cadáveres y totalmente destruida, los zaragozanos habían escrito una de las páginas más hermosas de nuestra historia. La heroica defensa de la ciudad hizo que los historiadores franceses Thiers y Regniet escribieran: "La alteza de ánimo que mostraron aquellos moradores fue uno de los espectáculos más admirables que ofrecieron los anales de las naciones después de los sitios de Sagunto y Numancia".

1895.- En este día, el sargento Santamaría Sampayo, del Regimiento del Rey N° 1, y ocho soldados se encontraban cumpliendo una misión de reconocimiento en la zona de Jacán, en Cuba, cuando fueron súbitamente atacados por numerosos enemigos, trabándose un encarnizado combate, al que se incorporaron un cabo, cinco soldados y un práctico armado. Ante la imposibilidad de retirarse a causa de impedirselo el gran número de rebeldes, los españoles hubieron de agruparse alrededor de una gruesa palmera, dispuestos a resistir hasta el último extremo. Cuando el sargento Santamaría fue invitado a rendirse, replicó: "Los soldados del Regimiento del Rey no se rinden nunca". Agotadas las municiones, y después de una encarnizada lucha al arma blanca, en la que el sargento Santamaría fue herido por la espalda, muriendo al grito de "muero defendiendo la Bandera de mi Patria", los restantes soldados fueron macheteados por la espal-

da, escapando sólo cinco a la matanza, que, luchando heroicamente, lograron abrirse paso y llegar al destacamento. La tierra de todos los continentes está regada con sangre de soldados españoles, que, en cualquier lugar y circunstancia, supieron ser fieles a su Bandera.

1939.- En este día, se constituye el Tercio don Juan de Austria, 3.º de la Legión, tomando como guarnición Larache. Posteriormente fue trasladado al Aaiún, donde combatiría heroicamente. En 1976, se ubicó en Puerto del Rosario, isla de Fuerteventura.

22

1489.- En este día, siguiendo su campaña de reconquista de tierras andaluzas, los Reyes Católicos se posesionaron de la ciudad de Almería, una de las plazas consideradas inexpugnables. El ejército cristiano celebró la fiesta de Navidad dentro de los muros de la ciudad. De esta forma, los monarcas españoles apretaban el cerco de Granada, el último gran baluarte musulmán en España.

1805.- Tal día como hoy, muere en Málaga el jefe de escuadra don José Vasco y Vargas. Navegó por todos los mares y combatió heroicamente en la defensa de la Habana y sus castillos, en 1762. De regreso a España hizo el corso contra los berberiscos y extrajo un buque enemigo de debajo de las baterías de Tetuán, donde resultó herido. En 1776 fue nombrado gobernador y capitán general de las islas Filipinas, cargo que desempeñó durante nueve años. Durante su mandato se sometió al dominio español el archipiélago de los Bata- nes, poniéndose al principal puerto del mismo el nombre de Santo Domingo Vasco. Por este servicio se le concedió el título nobiliario de conde de la Conquista.

1895.- Durante la segunda guerra de Cuba, una columna española de 440 hombres, al mando del coronel Hernández, se enfrentó a 4.000 insurrectos, a las órdenes del célebre Máximo Gómez. Entablado el combate, en el que los rebeldes hicieron uso de gran cantidad de fuerzas de caballería, los españoles resistieron estoicamente, haciendo gala de una perfecta acción de mando y valor a toda prueba, las sucesivas oleadas del enemigo, que se retiró dejando en el campo de combate más de 100 muertos y numerosos heridos.

23

1639.- Quizá como represalia a la derrota que sufrieron en Fuente- rrabía en 1638, los franceses decidieron invadir España por la fronte- ra catalana, ocupando al año siguiente la plaza de Salces, en el Rose- llón. Reaccionaron los catalanes y levantaron por su cuenta un ejér- cito de voluntarios, cuyos efectivos superaban los 30.000 hombres, a cuyo frente se puso el virrey del principado catalán don Dalmau de Queralt, conde de Santa Coloma. Con este ejército y algunos refuer- zos se inició el cerco de la plaza. Los franceses pretendieron auxiliar- la con un fuerte ejército, a las órdenes del príncipe de Condé, que in- tentó por tres veces forzar nuestras líneas. El entusiasmo y valor des- plegados por nuestros soldados, y su decidida voluntad de victoria, obligaron a Condé a retirarse, dejando en el campo más de 1.300 hombres. Finalmente, el gobernador francés de la plaza pidió capitu- lación, que, tal día como hoy, le fue concedida. Las tropas españolas entraron victoriosas en Salces el 6 de enero de 1640.

1913.- En este día, perteneciendo a la dotación de la corbeta "Nau- tilus", el marinero don Baltasar López Pérez realizó un acto heroico al ofrecerse voluntario en alta mar, y en medio de un violento tem- poral, para subir a la arboladura de la nave y degollar una vela que comprometía la estabilidad del buque. En unión de otros dos volun- tarios, cumplió con éxito su misión, después de arriesgar la vida. Este hecho, a pesar de no ser de armas, le supuso ser recompensado con la Cruz Laureada de San Fernando.

24

1500.- A principios de noviembre inició el Gran Capitán, don Gon- zalo Fernández de Córdoba, el asedio al castillo de San Jorge, en la isla de Cefalonia, en ayuda de los venecianos. En este día, los espa- ñoles conquistaron una importante y decisiva posición, que caballe- rosamente el Gran Capitán puso a disposición de los venecianos. En señal de reconocimiento, la República de Venecia escribió su nom- bre en el "libro de oro" y le concedió los más altos privilegios, así como un importante presente, que el gran soldado español remitió al rey de España, "en cuyo nombre mandaba el ejército y realizaba to- das sus empresas".